

DIRECTOR

y Administrador

RICARDO MERGAREJO

JUSTICIA

PERIÓDICO SEMANAL

REDACCION

y Administración

Calle Capitán Lagier, 1

FUERA DUDAS

Para que las versiones de torcida interpretación, hechas con motivo de mi artículo «Verdugos», no puedan hacer caer su mal efecto sobre quien no lo merece, hago constar que en nada se refiere al industrial D. Antonio Almela.

ADRIÁN GARCÍA

Buscando la cara

«La Industria y el Pueblo» se congratula de que el que se ha dado por aludido al artículo «Así se cumple no sea hoy patrono, ni obrero, ni siquiera hijo de Elche».

En verdad, la satisfacción no puede ser ni más inocente ni más gratuita.

Es cierto que no soy ya patrono, merced á la mala fé del hombre que me acompañaba en mis negocios. Que tampoco soy hijo de Elche porque soy de Cartagena. En cuanto á lo de obrero, se equivoca la redacción del colega; pues vengo dependiendo de negocios que se me confían, á lo que debo mi vida hoy.

Pero se me ocurre una pregunta: ¿Es que las razones alegadas por esa redacción relevan al *taimado articulista* del compromiso de dar satisfacción á mi último artículo respecto á este enojoso asunto?

Es muy cómodo provocar é insultar y luego eludir el *bulto* porque el ofendido es de otro pueblo ó profesión.

Soy de opinión que á los hombres se les debe respetar y atender por la razón de ser hombres; base fundamental donde descansa su legítima representación social.

Muchas cosas podría decir con motivo del *pomposo y patriotero* artículo que hace suyo esa redacción; pero tal vez tendría que molestar á quien me merece consideración y me consta no participa del gusto de estos hechos; mas solo quiero exponer una consideración que me pondrá al amparo de ese derecho que se trata de negar en mí.

Este semanario, con cuya dirección me honro, es órgano de la «Federación local de Sociedades Obreras». Esta representación mía ha nacido de la confianza otorgada por esa colectividad compuesta de 1.500 hombres. Ahora bien, póngase este voto dado á mí, forastero, frente al voto de censura de la misma procedencia dado á

D. José Sánchez Bernat, siendo hijo del pueblo, y no será difícil colegir que no es la patria el galardón de los hombres, sino el proceso ético de su conducta, sancionado por los amantes de la razón y la verdad.

No se crea que hago estas manifestaciones por exhibirme. La confianza de mis compañeros solo sirve para mi satisfacción, jamás para envanecerme.

Conste pues, que como ciudadano y como director de este modesto semanario, estoy capacitado para elevar mi voz contra todo lo que considere indigno.

En cambio, hay individuos (como el citado) que poco escrupulosos y faltos de aprensión quieren ostentar un título después de ser relegados al ostracismo de la dignidad social, después de caer sobre ellos el ludibrio y desprecio de la entidad más numerosa de su patria chica.

RICARDO MERGAREJO

La industria y los obreros

En todas cuantas cuestiones se traen, nunca se debe dejar oír una sola parte, para formarse un juicio concreto; y en lo que respecta á la cuestión social mucho menos, así es que en lo que se refiere á las industrias, una de las veces más autorizadas, es la del trabajo.

Mucho se habla en parte de la prensa local sobre el decaimiento de la principal, la más importante de Elche; cuestiones han surgido que revelan, por la transcendencia de las mismas, mucha incapacidad en la defensa de sus intereses, por parte de los patronos ó industriales.

Pero si hemos de exponer nuestra opinión como la sentimos. ¿Por qué no patentizar una vez más ante la pública opinión, á los responsables de que la industria alpargatera que da vida á todo un pueblo se halle enferma? ¿Por qué no trazar á los trabajadores el camino á seguir, que en nuestro concepto y tomado del termómetro social, es el más recto?

Con ocasión de la famosa huelga de Costureros, durante aquella formidable revolución económica que en la localidad se operó, ya lo dijimos, visitamos algunos pueblos comarcanos, entre los que fué uno de ellos Aspe, y en el que vimos un desfiladero por donde se escurría, con el concurso de los

trabajadores ilicitanos (¡oh dolor!) la Industria, la fama, el crédito del pueblo en que nacimos.

Y de esto, que no hay que esforzarnos para demostrar la importancia y gravedad que en sí llevaba. ¿Quiénes son los culpables, sino cuatro, cuatro fabricantes que tan vanidosos como desgraciados y que contando con la complicidad de autoridades desdichadas, arrastraron á los demás fabricantes al abismo, por desoir las reclamaciones que hacia el proletariado, luchando con la miseria, revestido y personificado en la razón?

Impune tan escandaloso crimen, conviene aclarar como las sociedades de resistencia simbolizan el progreso en todo pueblo.

Donde no exista la sociedad de resistencia, ¿puede ser próspera la marcha de una Industria que de una á otra semana baja el precio de la mano de obra y por consecuencia se adulteran los materiales, ante la cruenta guerra que en los mercados el capital sostiene? No, y mil veces no.

Haganse comentarios sobre la anterior pregunta y quedará explicado como son el progreso y por el cual alcanzan tanta importancia las manufacturas inglesas y alemanas. Aparte, la protección del Estado.

Elche ha sido, es, y lo será en mucha mayor escala, cuando cicatrice la herida que la torpeza patronal le infirió á su Industria, el pueblo, por esencia, de las alpargatas.

La tan cacareada patente, ¿qué demuestra sino la torpeza y el abandono en que los Industriales han tenido á Elche?

Si aquí no se hubiera matado el tiempo, ni malgastado las energías en combatir locamente á los obreros buscando el aplastarlos, no se hubiera llegado al caso, desconsolador, de proporcionar trabajo á nuestros costureros desde Castellón en las clases que por inferiores ellos no querían servir.

¿Cómo hablar en el sentido bufo del patriotismo los que de tales hechos eran responsables, y no contentos con esto obligaban por necesidad á los costureros á construir suelas para remitirlas á Castellón?

¿Cómo manifestar un fingido cariño á los obreros si entre el elemento industrial existen quienes, ¡federales por credol! aconsejaban á los costureros el no ingresar en su gremio porque pagarían exactamente lo acordado, siendo

así que hoy á cuatro desgraciados que no pertenecen á su sociedad, pagan con diez, quince y hasta veinte céntimos menos de lo estipulado?

¿Cómo no sentirse rebelde uno, si nos consta se les ha negado el trabajo muchos días á los mejores costureros, para dárselo en abundancia á inespertas manos, á los traidores de su propia causa?

¡Todo en grave daño de la Industria y de la columna que la sostiene: el Trabajo!

Trabajadores: Pensad en desterrar el trabajo á destajo, ese sistema de explotación tan refinado que ha inventado la burguesía para matar en el hombre toda aspiración de mejoramiento. Estudiad, capacitáros para trabajar por jornadas, porque de este modo no vendrán las grandes crisis, en que pereceréis por hambre.

J. SERRANO.

VELADA (1)

El 23 de Abril celebró su cumpleaños el Circulo Obrero Ilicitano, es decir, el vigésimo aniversario de su fundación.

Con tal motivo, publicó una hoja la Junta directiva, exponiendo la próspera marcha de la misma; el crecido aumento de fondos y de socios, y haciendo un llamamiento á los trabajadores para que ingresen donde están sus compañeros.

En dicho día, de júbilo para los obreros, amaneció la fachada del Circulo engalanada con las banderas de las sociedades allí afiliadas.

En conmemoración de la fiesta se dió socorro doble á los enfermos y sencillo á los que por prescripciones del reglamento no tienen derecho á él.

Por la noche celebró una velada literaria en la que tomaron parte varios compañeros.

Como presidente, abrió Vicente Penalva la sesión, enaltecendo la labor realizada por la Sociedad en beneficio de la moral y de las buenas costumbres en el pueblo.

Matias Guilló, alentó á las mujeres para que ayuden á sus compañeros en la obra emprendida.

Adrián García, se felicitó por la acertada misión social del Circulo, á la vez que recomendó, en senti-

(1) El presente escrito no se publicó en el número correspondiente por mala interpretación al hacer la remesa de original.

das palabras, la educación en los trabajadores.

Joaquín Candel, expuso la importancia de la Sociedad y arengó al auditorio para que se insistiera en el abaratamiento de la vida del obrero.

Asunción Mendiola (niña), recitó muy bien poesías.

Antonio Alcaláz (cubano), disertó sobre el problema social con gran profundidad y conocimiento de la cuestión, razonando con argumentos sólidos y contundentes para demostrar la necesidad en los trabajadores, si quieren hacer una labor positiva, de que sean socialistas.

Conchita Román, recitó con gran perfección bonitas poesías.

Pascual Román, aconsejó a los obreros el estudio, diciendo que el trabajador que se embriaga, es un desgraciado que deshonra a su clase.

Germán Penalva, reseñó los hechos más salientes acontecidos en la Sociedad, encareciendo a los trabajadores mucha actividad para conseguir la unión en todos los oficios, la que si se efectúa como espera, impedirá continúe el abandono que los municipios tienen para con nuestros barrios (dijo) y para con nosotros.

Miguel Bordonado, demostró los beneficios que en el orden moral y material han obtenido los trabajadores, por la influencia del espíritu que ejerce en el pueblo la Sociedad Circulo Obrero. Y si seguimos como hasta aquí (continuó) llegaremos a la meta de nuestras aspiraciones.

Hizo un breve resumen el presidente y se dió por terminado el acto con la mayor alegría, no sin invocar el recuerdo de sus fundadores y aplaudir entusiastamente a los que hicieron uso de la palabra.

En los intermedios, el gramófono que muy atentamente prestó el Sr. Peral, dejó oír varias piezas de su bonito repertorio.

Nosotros estimulamos a los obreros al estudio, pues el Circulo es la Universidad Ilicitana de donde han de salir los hombres, que con su ejemplo han de transformar el corrompido y asfixiante ambiente que hoy agobia a nuestro pueblo.

Obreros: El «Diario Universal» no admite trabajadores asociados en su imprenta. El deber os impone juzgarle muerto. No le compreis.

Un santo ofendido

¿Será posible y verdad que pueda ofenderse un santo cuando por necesidad la abnegación y humildad ha de cubrir con su manto?

Esta pregunta se harán, y lo mismo pregunté; más tranquilos quedarán, y dudas no abrigarán con lo que yo les diré:

En Monforte, (1) hay un convento de Orito y San Pascual, que dicen es un portento; y que se pasa el momento habiendo pollos, tal cual.

De la montaña en lo alto en una cueva metido, hállase el glorioso santo más le han hecho sufrir tanto que por fin lo han ofendido.

Más la ofensa, no consiste en ser poco visitado; si San Pascual está triste, es porque en el mundo existe... el género adulterado.

Los devotos que visitan aquel sagrado lugar, de los frailes que lo habitan, el permiso solicitan para poderlo admirar.

Suelen muchos acudir las ofrendas a pagar y la salud a pedir, poniendo para cumplir velas en el santo altar.

Y son tantas las criaturas que al convento de Orito llevan las *ceras impuras* que pueden dar *calenturas* a San Pascual. ¡Qué delito!

Y sus hijos adoptivos para que esto no suceda, exponiendo los motivos, piden que los donativos sean en buena moneda.

Ellos mismos comprarán la *cera más buena y pura*, y al santo no ofenderán; porque así le evitarán la *malita calentura*.

Los frailes de aquel convento (que tanto necesitamos), aprovechan el momento, y hacen este llamamiento a sus queridos hermanos:

«Por la mala calidad de la *cera adulterada*, se ofende la dignidad del santo, siendo en verdad una joya muy sagrada.

No podemos consentir, se profane el santo altar, ni debemos admitir *ceras* que puedan servir de ofensa, y perjudicar.»

Los frailes tan indulgentes con paciencia y humildad, candiditos é inocentes, van predicando a las gentes la pobreza y caridad.

Mientras (con sana intención) van recogiendo el metal, causa de la perdición; pues sin él con más razón se va al Seno Celestial.

¿Es esto mala intención?

Yo a í lo considero; pues nos dan su bendición, ofrecen la salvación, y recogen el dinero.

¡Pobres frailes! ¡pobrecitos! de trabajar sin comer se quedan muy delgaditos, y parecen... muy benditos en tocando a recoger.

Yo suplico a los que tienen al santo amor verdadero que *ceras malas* no lleven porque los frailes prefieren otras luces... el dinero.

ANTONIO VICENS

¿Será profanación?

Ha pocos días he visitado el tétrico y sombrío recinto de los muertos, la necromántica arca donde se archivan los restos de lo que fué.

Iba acompañado de unos amigos, por lo que no fué mi tarea la

meditación, esa hija predilecta de la soledad. No obstante, la curiosidad me agujoneó al exámen de aquella lúgubre morada tan temida como inevitable.

El ridículo desconcierto, que naciera do aquel fúnebre concierto de calles rectas, paralelas, silenciosas y lóbregas, hizo parar mi vista en los suntuosos alcázares y soberbios sarcófagos donde el arte ha esculpido fechas y nombres de los que acumularon su oro en vida para inmortalizar su nombre en muerte.

¡Qué sarcasmo! Los católicos, los que han bebido en la fuente sacrosanta de las doctrinas del Crucificado, los que admiran en aquélla la humildad y la modestia de (siendo hijo de Dios) consentir ser sepultado bajo una tosca loza, erigiéndose templos habitónicos para colocar su vanidad, su soberbia mundana a una altura simbólica de una gloria que tal vez estuvieron muy lejos de conquistar.

Anduve vagando por aquel *santo lugar* y cuando más extasiado estaba en la contemplación y consideración de lo que aquellos ricos mausoleos representaban en medio del descuartelado *palacio* de los que mueren en Dios, héte aquí que tropezé con un corralillo sucio más que modesto y en cuyo centro se elevaba una cruz de palo. ¿Qué es esto? pregunté a un mi amigo — *El cementerio civil* — me contestó.

No quise creerlo en un principio; pero lube de ceder ante la realidad. Si. El lugar (*no santo*) pero sí sano y digno de respeto, donde se depositan los restos de aquellos que caminan fuera del credo dogmático del catolicismo, representa uno de aquellos parajes de la montaña donde mano piadosa elevó una cruz a la memoria del desgraciado que muriera en accidente fortuito.

¿Quién ha puesto esa cruz? El municipio debe saberlo. Si los que allí yacen estuvieron fuera de esas doctrinas ¿quién está autorizado para levantar sobre su tumba un signo de que antes protestaron? Eso es una profanación y como tal debe castigarse.

Más no es la época de castigar profanaciones (ni otras cosas) cuando vienen de manos clericales.

De un mes a esta parte se han registrado en Elche tres suicidios, y esos suicidas, que por serlo están fuera del fuero de la iglesia católica, han sido sepultados en el cementerio católico. ¿Por qué se tolera esto? ¿Acaso esos desgraciados (por su enajenación) no tenían derecho a disfrutar de la libertad de cultos?

De ninguna forma ha debido hacerse y menos consentirlo el clero encargado de custodiar los sanos preceptos doctrinales.

«Eclesia no judicat de internis sed de externis» enseña un principio de Ética cristiana y en estos casos se ha cometido el quebrantamiento del dogma con atropello

de la inviolabilidad de creencias.

¡Qué hemos de hacerle! La invasión clerical no solo nos gobierna en vida sino que nos profana en muerte.

RICARDO MARGAREJO

Más lógica

A mi estimado Lúculus.

Obedeciendo a tu invitación, y siguiendo el curso de la discusión, voy a dedicar mi atención sobre el único punto que a mi concepto nos queda por aclarar, porque en los demás que ya nos hemos ocupado has venido afirmando mis convicciones de materialista lógicas y naturales con muy pequeñas modificaciones, con datos tan abundantes y de tanto valor como los que contiene tu último artículo.

El punto a resolver es el siguiente: —dices— «A pesar de existir materia y fuerza en el ser, existe sentimiento, voluntad ideal é inteligencia.»

Debo ante todo afirmar que no pretendo matar la más acabada manifestación de la Naturaleza, prueba de ello es que tengo mis convicciones sentadas sobre inteligencias que fueron, y ellas me trazan el camino a recorrer presentándome los fenómenos según las apreciaciones que en sus épocas eran accesibles... Más claro: si afirmamos nosotros por ejemplo, que el magnetismo se revela principalmente en el acero, esto lo sabemos porque un hombre de ciencia lo descubrió, y como en este caso acontece con todos los ramos de la inteligencia humana, y esta es una prueba fehaciente de que el progreso de las cosas no es limitado sin necesidad de ampararse para demostrarlo en la ley de emanación y absorción que equivale a decir, la de reencarnación.

Analícemos las causas antes que los efectos y cristalizaremos que las formaciones todas obedecen a una ley de afinidad y por lo tanto una causa solo puede producir un efecto.

Así como la electricidad es producida por el contacto de metales convenientemente preparados en el dinamo que rozan á impulsos de la máquina que revoluciona por la fuerza que la imprime el vapor que produce el agua de la caldera que le da movimiento. á la par que esta es producida por la combinación de cierta proporción de oxígeno y cierta proporción de hidrógeno. De modo es, que obedeciendo á dicha ley vemos como se asimilan los átomos para producir un efecto determinado, y por esto al desaparecer una sola de las partículas constructoras, deja por necesidad imperiosa de producir los mismos efectos.

Lo propio acontece con la formación de los cuerpos orgánicos; con la sociabilidad de partículas de albúmina, de gelatina, de materias grasas, de almidón, de sales minerales y algunos otros, se forma un embrión de cualquiera especie determinada y por las propiedades de los átomos que entran en su constitución, permiten á este que, desarrollándose con la velocidad propia á su forma, produzca sus efectos naturales que son sentimiento, voluntad ideal, é inteligencia, que lógicamente es un cúmulo de facultades, que solo al final podemos llamar vida huma-

(1) Provincia de Alicante.

DE NUESTRO PUEBLO

na, así como los efectos de la asociación ó roce de dos metales en unión de otros factores en la forma que dije antes, son el fluido como fuerza motriz ó luminosa. A la descomposición sucede debido a la ley de atracción, nuevas formaciones diferentes y complejas, y no podemos por ningún concepto tachar á la naturaleza de injusta por cuanto para ello el hombre no es más que mero resultado de uno de los innumerables problemas que esta tiene que desarrollar, solo que éste, usando de sus facultades intelectuales puede hacer imperecedera su inteligencia, su sentimiento, y su voluntad, prestando un gran servicio al progreso de su especie.

Salvo mejores criterios, esta es la deducción que hago de los problemas de la naturaleza y es, en resumen, que así como para la formación de nuestras moléculas necesitamos de la descomposición de otros cuerpos, así diferentes formaciones de otras especies se hallan necesitadas de la nuestra, como á diario nos lo demuestra la ciencia y la química en sus experimentos terapéuticos.

Reiterando mis afectos quedo siempre tuyo, afectísimo seguro servidor.

CALIO.

Anuncio de subasta

En cumplimiento de lo acordado en la Junta General de accionistas celebrada el 11 del último Diciembre, el día 10 del próximo Junio, á las 10 de la mañana, en la Notaría de D. Joaquín Botella Pascual, calle de la Corredera número 14, se procederá á la venta, en pública subasta, del edificio TEATRO LLORENTE DE ELCHE, con su mobiliario y enseres, por precio de veinte y cinco mil pesetas, y con sujeción al pliego de condiciones que con los títulos de propiedad de la finca y el inventario del mobiliario y enseres se hallan de manifiesto en la indicada Notaría del Sr. Botella

Elche 29 de Mayo de 1905.—El Presidente, Tomás Alonso.—El Alcalde, Juan Bta. Castaño.

Si vis me flere dolemdum
est primus ipsi tibi

Esa es la única objeción que se me ocurre transcribir al papel inspirándome en un artículo que en las columnas del semanario JUSTICIA á más que en las de «La Industria y el Pueblo», leo respectivamente con el título «Hay cultura?» firmado por el galante y florido escritor Jaime Castelló.

Por ser de un espiritista me complazco más en contestarle, puesto las retóricas objeciones que emanan de tan bello trabajo, me inducen á hacer notar á dicho articulista que para persuadirnos no hay más que probarnos que está persuadido. Este es en toda circunstancia el testimonio que concreta la razón que pueda asistir al individuo cuando expone sus convicciones según el alcance de su mentalidad, pero se encuentra un vacío, tan pronto como con palabras rebucadas se pretente motejar la conducta observada por otros que persiguen esclarecer conceptos para ensanchar el campo donde se desarrollen sus inteligencias.

Si oficiando de místicos redentores procuramos herir á mansalva

la dignidad que inspira á nuestros semejantes, haremos inaccesible á nuestra conciencia el principio de Sócrates que dice: «nosce te ipsum»

Podría refutar muchas de las incongruencias que el moralizador articulista lanza á la publicidad aludiendo sin concretar y censurando sin definir; pues á pesar de que no tengo costumbre de leer superfluos escritos que envuelvan cierto deseo de herir directa ó indirectamente las obras de los demás, ha llamado mi atención la originalidad del epigrafe con que encabeza su artículo el hermano firmante.

¿Hay cultura? En relatividad, sí; pero si absolutamente la hubiera, no habría necesidad de que nos esforzáramos en propagarla. Además, debo hacer notar que las sanas intenciones que surgen á impulso del deseo de ilustrarse los hombres, pretende el hermano Castelló desmerecerlas, cuando esta otra sin relieves de preeminente literatura, va eucaminada á ilustrarnos. ¿Defiendo ó combato el Sr. Castelló la cultura? no lo sabemos; pues un evolverio inescrutable de alusiones que tienen tanto de bellas como de incoherentes, nos lo impiden.

No hubiera querido jamás que llegara este momento, en el cual en materia de espiritismo, me permito modestamente retar á dicho señor á una discusión en la forma que él crea que más le favorezca; si es en la prensa, solicitaremos la venia del Sr. Director de JUSTICIA; si es en la tribuna, estaremos en todo tiempo á su disposición para definir puntos oscuros que están pendientes de definición. Queremos que sepa, que sus pretensiones nos han puesto en el caso de combatir todo aquello que no se inspire en la realidad vertida por el sentimiento noble, sincero, grande y altruista; no estamos dispuestos á tolerar más estulteces, y en la lucha de los ideales prevalecerá la verdad cimentada en la razón

Sentimos aconsejar á este hermano, que concrete y no se vaya por los cerros de Úbeda sin atreverse á decir lo que sienta. De esa forma cesarán las misticidades y sabremos cada cual á qué atehernos.

Sin lucha no hay victoria, y esta es la hora oportuna para que este hermano recoja los laureos marchitos que en otro tiempo coronaron sus sienas de gloria.

Nada más tenemos que objetar, puesto el rimbombante articulista ¿Hay cultura? no se presta á que se pueda hacer una aseveración firme, estudiando el espíritu que le anima.

Por la Redacción de «El Crepúsculo»,
EL DIRECTOR.

Mitins de hambre

Afortunadamente no es Elche la población de las más atacadas por el hambre; sin embargo, déjase sentir en su vida un algo de desnaturalidad, producida por la ociosidad de sus obreros y por el malestar de sus labradores ante las desatenciones del tiempo, haciendo todo prever mayores males cuando para los primeros su temporada de apogeo termine y los segundos vean trascurrir el tiempo de sus cosechas y la recolección sin los productos que acertadas medidas hubiesen aminorado.

Aún así, y como digo sin ser grande ni pesimista su estado, de-

be estar asociada—como de la región de Levante—á todas aquellas comarcas que en más grados sienten las necesidades de urgentes medidas remediadoras y adherirse á las manifestaciones que de su precaria situación ó hambre celebra la región Andaluza, Extremeña y alguna parte de esta de Levante.

Así se han expresado diferentes gremios y cámaras—en lo que al hambre respecta—y con energías, protestar de la ineptitud de nuestro gobierno incapaz de emprender una campaña moralizadora y económica y dedicar su atención—entre otros—al problema de las subsistencias.

Pruebas nos dan de sus renacientes energías los alcoholeros

En sus mítins, no han sido sus discursos declamaciones retóricas. Los tonos más dominantes han sido de desesperación, hartos ya de pedir casi de rodillas á Gobiernos ciegos y sordos. Se ha hablado en ellos, para contrarrestar el mal estado de todas las clases, emplear la resistencia pasiva al pago de los impuestos y como medida á la vez más eficaz, invitar á las Corporaciones populares á que cesen y dimitan y renuncien a colaborar con el estado, y así, organizar una huelga general.

A este propósito, versiones generales abundan en la idea de organizar—lo que llamaríamos—una manifestación magna, á ser posible, con los damnificados por la sequía y los obligados á la ociosidad por falta de trabajo de algunas regiones; y así, en millares, que desfilasen ante el palacio de Oriente para hacerle penetrar al Rey, en lo más negro de la situación de su gobierno y su política.

De esa manifestación enérgica soy partidario, con la modificación que antes se señalase día, y todos los que á ella se adhiresen, tocan en los puntos de sus tránsitos más productores para llevar el entusiasmo y reclutar el mayor número de manifestantes, así de hombres como de mujeres.

El pueblo de Elche, tiene la palabra y la acción.

H. DE TARGÉS.

RÁPIDA

¡Bienaventurados...!

Las palabras del Evangelio: «Bienaventurados los pobres de espíritu», son la más espantosa de las falsedades que por espacio de siglos han tenido á la humanidad en un pantano de miseria y servidumbre. ¡No, nó! ¡Los pobres de espíritu son forzosamente rebaño, carne de esclavitud y de dolor! Mientras haya multitudes de pobres de espíritu, habrá multitudes de miserables, de bestias de carga explotadas y devoradas por una infima minoría de ladrones y ban doleros. Llegará día en que haya una humanidad feliz, que será una humanidad que sepa y quiera. Hay que librar del pesimismo de la Biblia al mundo, amedrentado y abrumado desde dos mil años há, viviendo para la muerte; pues no hay cosa tan caduca ni tan mortalmente peigrosa como el mismo Evangelio semita, aplicada todavía como único Código moral y social. ¡Bienaventurados los que saben! ¡Bienaventurados los inteligentes, los hombres de voluntad y de acción, porque de ellos será el Reino de la tierra.

ZOLA

Reclamación.

Llamamos la atención del señor alcalde, para que procure la vigilancia del paseo de Alfonso XIII, pues ni el señor Quesada enciende la luz las dos horas que tiene obligación de hacerlo, ni los agentes de su autoridad vigilan aquellos contornos. Por estas dos razones se reunen de noche en la parte de la estación una bandada de zúlus, cantando muy pornográfica y groseramente.

El digno jefe de la estación se vio precisado el miércoles último á venir al pueblo en demanda de un correctivo, que no pudo obtener por no haber encontrado en todo Elche una pareja de los del orden. ¿Que opina el señor Castaño?

Gracias.

Se las damos en nombre del pueblo á la comisión de ornato por el arreglo de la calle del Casino, que bastante falta le hacia.

Veamos quién cumple

Por comunicación recibida del Instituto de reformas sociales hemos venido en saber, que dicha entidad, pasó comunicación al señor alcalde (actuando el célebre Galán) para que se dignara dar informe respecto á las huelgas habidas en las fábricas de D. Lino Mateo, y Escobar y Fenoll.

Aquel alcalde tan mal intencionado como inútil en todos sus actos, hizo caso omiso de la tal comunicación.

¿No sería justo que el señor Castaño desbaratando los imperfectos moldes del Sr. Galán cumplierse con su deber informando respecto al particular?

Así lo esperamos.

Convocatoria.

La agrupación Socialista convoca á sus afiliados á asamblea general ordinaria para el domingo 4 del actual y dos horas de su tarde, en su domicilio social.

Encarecemos la asistencia de todos sus afiliados, por la transcendencia de los asuntos que han de tratarse.

Vigilancia.

Vista la mala educación de algunos chiquillos de árabes costumbres que en paseos y calles dan zarpadas á las mujeres por quitarles las flores desbaratándoles la toilette, suplicamos del Sr. Alcalde, de instrucciones enérgicas á sus dependientes, para que corrijan estos abusos, llevando á Calendera al que acto tan reñido con la educación cometiére.

¡Triste destino el de este país! Ni la incultura de la Nación puede llegar á más, ni la religión á mayor protección por parte de un gobierno

Reunión.

El próximo domingo 4 del actual á las nueve de su mañana y en el Círculo Obrero se reunirán los albañiles con el fin de organizar la Sociedad del oficio.

Los albañiles que deseen inscribirse pueden pasar por dicho sitio y hora para verificarlo.

¡Albañiles: imitad la conducta de vuestros compañeros de toda España!

Imprenta de Antonio Rous: Alicante

ANUNCIOS

NOTAS ÚTILES

SERVICIO DE TRENES

PARA ALICANTE

Salida de esta Estación á las 9 horas y 23 minutos y á las 19 h. y 23 minutos.

PARA MURCIA

Salida á las 7 y 45 y á las 17 y 30.

CARRUAJES

Entre Elche y Santapola

Salida para Santapola á las 9 h.— Llegada á las 17.

Administración: calle de Cánovas del Castillo, número 2.

Entre Elche, Aspe y Novelda

Salida: á las 9 y 25 y á las 19 y 25.— Llegada: á las 7 y 20 y á las 17 y 30

Punto de parada: Estación del Ferrocarril.

El coche-cortico para estos puntos sale á las 16 y llega á las 11.

CORREOS

Se recoje la correspondencia de los buzones a las 10 y 30 y á las 16. Para el correo de Novelda se recoje en la Central á las 14 h y 55 m.

Certificados

Para Madrid: desde las 9 á las 12 y 30.

Para Murcia: desde las 14 á las 16 y 30.

Para Alicante: desde las 14 á las 18.

Valores declarados

Para Madrid: desde las 9 á las 12.

Para Murcia: desde las 14 á las 16 y 30

Para Alicante: desde las 14 á las 18

TELÉGRAFOS

Oficina de 9 á 12 y de 14 á 19 los días laborables.

Los domingos de 9 á 12 solamente

BICICLETAS

Venta á plazos semanales

Para detalles dirigirse á Gerónimo Blasco

Almacén de hierros—Elche

Agencia de Encargos de Pascual Martínez

Servicio fijo entre Torrevieja, Rojales, Almoradí, Dolores, Albaterra, Central, Crevillente, Elche, Alicante, Callosa, Orihuela, Beniel, Murcia, y viceversa, con sucursales para recojer y entregar todos los encargos que se nos confíen.

Salida de Elche para Alicante todos los días en el tren de la mañana; regreso todos los días por el tren de la tarde.

Salida para Murcia y Torrevieja todos los días en el tren de la tarde y regreso en el tren de la mañana.

Representante en Elche D. Diego Maciá, bajada del Puente 14.

ACCIDENTES del Trabajo HISPANIA

Compañía General de Seguros.

Capital: 5 millones de pesetas

Domicilio social: Cortes, 651, BARCELONA

Seguros colectivos (Ley de 30 de Enero de 1900), seguro individual contra accidentes de toda naturaleza, comprendiendo, además de los que puedan ocurrir durante el ejercicio de la profesión, los de viaje por toda Europa.

Se admiten proposiciones de Seguros en esta Agencia

A doña Fanoll Leyza, Puente Ortices, 18, principal.—ELCHE.

Cooperativa de Consumo

Este establecimiento es el único en Elche que vende el pan por peso.

Gran surtido en arroces, garbanzos, judías, lentejas, bacalao, vinos, jabones, queso y azúcar.

Harina de todas clases y precios

Gran surtido en tomate y pimienta en conserva, y otros géneros.

Se garantizan los pesos.

San Joaquin, 1 y Puerta Chica, 10

GRAN HOTEL VICTORIA

Establecimiento montado con todos los adelantos modernos, estando el servicio culinario á cargo del inteligente cocinero

DON FRANCISCO DOLS

Servicio á la carta — Confortantes habitaciones para los señores viajeros Prontitud y economía.

3, Calle Marqués de Molins, 3, SANTAPOLA

Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza de «Santa Maria»

y Academia Musical EL PROGRESO

DIRECTOR, D. VICENTE GUIRAU LATORRE

HONORARIOS

Instrucción primaria, 3 pesetas. Permanencia, 2.

Segunda enseñanza, 20. Permanencia, 5 — Comercio, 20. Permanencia, 5.

Música: Solfeo, 2,50 pesetas. — Cualquier instrumento de banda ú orquesta.

Guitarra, Laud, Bandurria ó Mandolina, 5.

Se admiten alumnos internos, medio internos, permanentes y externos,

facilitando el Director reglamentos al que los solicite

Cal e del Obispo Rocamora, 1. — ELCHE

Almacenes de hierro, ferretería, loza y cristal

— DE —

GERÓNIMO BLASCO

ELCHE

Se acaban de recibir los fogones económicos que ahorran tiempo y dinero.

Veinte pesetas uno.

Se adaptan á cualquier cocina, siendo su colocación muy económica

JUSTICIA

Periódico semanal.—ELCHE

Provincia de

Sr. D.